المحاضرة التاسعة
التاء في آخر الكلمة
التاء المربوطة : هي التي يمكن ان تلفظ هاءً عند الوقف ، وهي :
1- تاء الاسم المفرد المؤنث الساكن الوسط : فاطمة .
2- تاء جمع التكسير الذي لا يوجد في مفرده تاء مفتوحة : قضاة .
3- تاء ( ثمَّةَ ) الظرفية .
التاء المفتوحة  : هي التي تبقى على حالها اذا وقعتا على آخر الكلمة بالسكون وهي:
1- تاء التأنيث : أكلَتْ .
2- تاء الفاعل المتحركة : أكلتُ ، أكلتَ ، أكلتِ .
3- تاء الفاعل الأصلية : ماتَ .
4- تاء المؤنث السالم : طاولات .
5- تاء الاسم الثلاثي الساكن الوسط : بنْت .
6- تاء الحروف : ليتَ .
7- تاء جمع التكسير الذي يحوي تاءً مفتوحة : أوقات .
8- تاء الاسم المفرد المذكر : زيات .
ملاحظة : اذا اضيف الاسم المنتهي بتاء مربوطة الى ضمير تُفتح تاؤه : 
[bookmark: _GoBack]          طالبة : طالبتك ، طالبته 
التمييز بين التاء المربوطة والمفتوحة : 
    لكي نميّز بينهما نقف على آخر الكلمة بالسكون ، فاذا نُطقت تاء كتبت مفتوحة ، واذا نطقت هاء كتبت مربوطة .
التمييز بين التاء المربوطة والهاء : 
1- في الكتابة : التاء المربوطة فوقها نقطتان ، والثانية بدونهما .
2- في النطق : الاولى تنطق تاء وتقبل التنوين ، والثانية تنطق هاء ولا تقبل التنوين .


أمثلة للتاء المفتوحة : 
   أكلتُ ، أكلت َ ، أكلتِ ، ماتَ ، علمتْ ، سلمت ، علمتُ ، سمعت ُ ، مسلمات ، كاتبات ، مؤمنات ، ماهرات ، عالمات ، قارئات ، ذاكرات ، أصوات ، حيوانات ، بنت ، صوت .
أمثلة للتاء المربوطة : 
   فاطمة ، خديجة ، مسلمة ، معلمة ، قضاة ، سعاة ، مربية ، صحيفة ، مدربة ، كبيرة ، عظيمة . 



